



Réunion des Ministres des Pays Membres de la Commission Climat du Bassin du Congo relative à la présentation des résultats de l'étude de préfiguration du Fonds Bleu pour le Bassin du Congo

**Discours de clôture de Madame Arlette SOUDAN-NONAUT
Ministre du Tourisme et de l'Environnement
Coordinatrice Technique de la Commission Climat du Bassin
du Congo et du Fonds Bleu pour le Bassin du Congo**

Brazzaville, Hôtel PEFACO, 02 décembre 2020

- **Excellences Mesdames et Messieurs les Ministres des Pays membres de la Commission Climat du Bassin du Congo, Chers homologues ;**
- **Mesdames et Messieurs les Points Focaux Fonds Bleu des Etats membres de la Commission Climat du Bassin du Congo ;**
- **Monsieur le Représentant de la Communauté Economique des Etats de l’Afrique Centrale;**
- **Madame la Représentante du Secrétariat Exécutif de la Commission des Forêts d’Afrique Centrale;**
- **Monsieur le Président de la Banque de Développement des Etats de l’Afrique Centrale;**
- **Madame la Représentante du Centre des Compétences pour les Changements Climatiques Maroc ;**
- **Monsieur le Représentant Résident du Programme des Nations Unies pour le Développement en République du Congo ;**
- **Messieurs les Représentants du Corps Diplomatique, des organismes internationaux ainsi que des Partenaires Techniques et Financiers ;**
- **Mesdames et Messieurs les Représentants de la Société Civile et du Secteur privé ;**
- **Messieurs les Représentants du Consortium Ernst & Young and Innpact ;**
- **Mesdames et Messieurs en vos rangs, grades et qualités ;**
- **Distingués invités ;**
- **Mesdames, Messieurs ;**

Je voudrais une fois de plus vous exprimer toute ma gratitude pour votre participation à cette réunion qui, comme je l'ai indiqué dans mon propos d'ouverture, marque un tournant décisif dans le processus d'opérationnalisation du Fonds Bleu pour le Bassin Congo.

L'étude de préfiguration du Fonds Bleu pour le Bassin du Congo souhaitée par tous est désormais disponible.

Votre participation active au débat et les échanges fructueux qui ont été les nôtres ont permis d'amender les documents validés par nos experts.

La prochaine étape étant, bien sûr, l'approbation de cette étude par nos Chefs d'Etat et de Gouvernement et l'organisation de la Conférence des Bailleurs de fonds.

Nous avons au bout de plusieurs mois de dur labeur atteint les objectifs de la mission qu'ils nous ont confié, celle de faire du Fonds Bleu pour le Bassin du Congo une réalité.

Avec l'étude de préfiguration, nous disposons d'un outil de gouvernance et d'un pipeline de projets bancables issus de nos contributions Déterminées au niveau National.

Nous serons donc à même à travers la mise en œuvre de ces projets de concilier le développement économique et la lutte contre les changements climatiques, l'une des principales missions assignées aux trois Commissions.

Distingués Homologues, Mesdames et Messieurs,

Notre travail, cependant, n'est pas complètement achevé car nous devons encore :

- Organiser le deuxième Sommet des Chefs d'Etat et de Gouvernement de la Commission Climat du Bassin du Congo et du Fonds Bleu pour le Bassin du Congo ;
- Organiser la Conférence des Bailleurs pour lever des Fonds au profit du Fonds Bleu pour le Bassin du Congo ;
- Signer pour les pays qui ne l'ont pas encore fait le protocole instituant la Commission Climat du Bassin du Congo et le Mémorandum portant création du Fonds Bleu pour le Bassin du Congo ;
- Ratifier le protocole instituant la Commission Climat du Bassin du Congo afin de permettre aux Etats de lever leurs contributions pour le fonctionnement de la Commission Climat du Bassin du Congo.

Les prochaines étapes sont donc cruciales. Notre engagement doit être constant et soutenu si nous voulons rendre définitivement opérationnels la Commission Climat du Bassin du Congo et le Fonds Bleu pour le Bassin du Congo.

Pour terminer je voudrais renouveler mes remerciements au Royaume du Maroc, au 4C Maroc, au PNUD Maroc, au PNUD Congo, à la CEEAC et au Secrétariat Exécutif de la COMIFAC pour l'appui constant qui a été le leur tout au long de ce processus d'opérationnalisation du Fonds Bleu pour le Bassin du Congo.

Cette grande idée, annoncée pour la première fois il y a quatre ans à Marrakech en marge de la COP 22 par deux Chefs d'Etats visionnaires, le Président **Denis SASSOU-N'GUESSO** et le roi du Maroc **Mohammed VI**, puis officiellement formalisée 4 mois plus tard lors du sommet d'Oyo, est en train de prendre corps sous nos yeux. Ce processus d'opérationnalisation d'une économie bleue inclusive et solidaire démontre s'il en était encore besoin que notre continent sait trouver en lui des solutions à la fois adaptées et innovantes aux défis existentiels qui se posent à lui.

Quant à ceux qui regardaient avec scepticisme le Fonds Bleu lors de sa création, en lui prédisant un destin de projet chimérique, ils doivent aujourd'hui se rendre à l'évidence : lorsqu'action et vision se conjuguent, Tout devient possible.

Tout en vous souhaitant une bonne fin d'année, je déclare clos, au nom de son Excellence Monsieur **Denis SASSOU-NGUESSO**, Président de la République du Congo, Chef de l'Etat, Président de la Commission Climat du Bassin du Congo, la réunion des Ministres des pays membres de la Commission Climat du Bassin du Congo, relative à la présentation des résultats de l'étude de préfiguration du Fonds Bleu pour le Bassin du Congo et de la feuille de route pour son opérationnalisation.

Vive la coopération internationale ;

Vive la Coopération sud-sud ;

Vive la Commission Climat du Bassin du Congo et le Fonds Bleu pour le Bassin du Congo.

Je vous remercie